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コインパーキングが多様な付加価値、利便性を備えていくためには、
日本パーキングビジネス協会が一丸となって制度設計に取り組み、
技術、知識を共有する必要がある。今回はそのキーパーソンのひとり
である、協会副代表理事 関西支部長の文山功氏に登場いただいた。
目下の課題と取り組み、近未来に向けてのアイデアもお聞きするこ
とができた、意義ある60分となった（1月11日、JPB賀詞交歓会開
催後に収録）。

一般社団法人 日本パーキングビジネス協会 副代表理事関西支部長

アイパークシステムズ株式会社 代表取締役社長

ゲ ス ト

文山 功

コインパーキング業界牽引のため
さらに関西支部の拡大・強化を

特集 パーキング業界の明日
『自転車・バイク・自動車駐車場　パーキングプレス』誌 発行人・森井 博が聞く
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2006年に道交法が改正されて民間
の監視員による厳しい駐車違反の
取締が行われるようになり、コイン
パーキングも持ち直しましたよね。
森井 そもそもコインパーキングが
社会に認知されるようになったの
は、バブル崩壊の前後でしたね。バ
ブル真っ只中の頃はビル建設用地
の地上げが進んで街のあちこちに空
地が生まれ、さあ、その後に目的の
ビル建設へ進もうと思ったら、バブ
ルがはじけてしまい、建築計画がと
ん挫してしまった。都市部のあちこ
ちに空地が点々としていました。そ
のままにしていては経済的にマイナ
スで、バブルからの立ち直りが遅く
なるというので、国が特別土地保有
税という税制を創設したのはご存じ
のとおりです。空地のまま放ってお
けば税金を徴収しますよ、というプ
レッシャーがかけられたわけです。
文山 土地の流動化、有効活用の促進
を狙ったものでしたね。
森井 そうです。しかし、空地にかつ
ての計画通りにビルを建てることは
資金的にもはや難しい。他の用途
はないか、ということでコインパー
キングにする手段がクローズアップ
され、あっという間に街中に増えて
いった。以降、私たちの業界も成長
を遂げていったわけです。
文山 私がこの業界に入ったのが
1986年。ちょうどバブル景気が始
まった頃でしたので、いま会長が
おっしゃった移り変わりはよく覚え
ていますよ。
森井 私は昭和38年、1963年から駐
車場の仕事を始めたので今年でちょ
うど50年です。
文山 半世紀ですか!

のですが、いかんせん、製品の内部
に収められているものですからユー
ザーが直接目にする機会がほとんど
ありません。
森井 そうですね。プリント基板がなけ
れば本来の機能を発揮してくれない
わけで、我々はメーカーさんにもっと
感謝しなければならないのですが。
文山 その点、駐車場は街の至るとこ
ろで目にするものですし、車のユー
ザーなら必ず使わなければなりませ
ん。そして、ユーザーから直接使い
勝手の良し悪しなどの感想を得るこ
ともできる。手ごたえがダイレクト
に返ってくるという醍醐味に魅せら
れて、転職を決意しました。
森井 駐車場は非常に社会貢献度の
高い存在ですからね。
文山 自分が中学生くらいの頃は、高
度経済成長期を経て自動車を買う人
が増え、それに比例して排気ガスの
排出量の急増が社会問題化してい
ました。自動車に対するイメージは
良いことばかりではなかったのです
が、当時、このことを私の姉に話し
たら「でも、人間は一度便利な生活
をしてしまうと、もう後戻りはでき
ないのだから、自動車がなくなるこ
とはないわよ」と諭されまして。そ
のことが大人になってからもずっと
心の中に残っていました。
森井 だから駐車場業界にも将来性
はあるだろうと?
文山 ええ。バブル経済の破たんも
乗り越えましたしね。バブルがはじ
けた後、経費削減で社用車の使用を
控える企業が増えたり、エコ志向か
ら公共交通機関に乗り換える人が増
えたりして一時的に駐車場の稼働率
にも影響がありましたが、その後、

森井 文山さんは大阪をベースとす
るアイパークシステムズさんの代表
取締役であり、同時に、私たち日本
パーキングビジネス協会（ JPB）の
副代表理事で関西支部の支部長でも
あります。関西支部長になってから
どのくらい経ちましたか?
文山 もう3年ほど経ちました。いつ
も理事長には助けていただき、この
場を借りて御礼を申し上げます。駐
車場業界に入ってから四半世紀以
上経つのですが、それ以前はまった
く違う業界にいたんです。主にプリ
ント基板をつくるメーカーでして、
シャープさんとか当時の松下電器
さん、三菱電機さんなどの電子機器
メーカーに納める企業で、経理とし
て働いていました。
森井 その会社から駐車場業界へ転
職された?
文山 そうなんです。当時の顧客に、
電子部品、健康器具などで知られる
メーカー、オムロンの系列企業があ
りましてね。この会社が駐車場の満
空表示などの管制システムをつくっ
ていたんです。昭和61年に、縁あっ
てその会社にお世話になることにな
りました。
森井 電子部品メーカーの経理とい
うのは、確かに私の周囲では異例の
キャリアですね。転身を決めた理由
は何だったのでしょうか。
文山 分かりやすく言うと、駐車場が
「目に見える製品」だったということ
です。それまで私が携わっていたプ
リント基板というのは、非常に重要
な電気製品であることは間違いない
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大規模な複合再開発が進む大阪駅北側、旧国鉄の梅田貨物駅跡地。関西経済の活性化に向けたビッグプロ
ジェクトだ

文山 バブル景気の頃を彷彿とさせ
ますね。
森井 新しいビルは、商業施設やオ
フィス、集合住宅などですから、そ
こに新たな人の流れが生まれ、街に
活気をもたらす。すると、その状況
を見た業者が、この流れに続こうと
徐々に地上げに乗り出します。買収
後、ビルなどの着工までの空いた期
間は一時的にコインパーキングに
しておくという場合も出てきますよ
ね。つまり、景気が上昇し始めた当初
は数が減るのですが、減りっ放しで
はなくてまた持ち直していくわけで
す。これはこの業界によくみられる
特徴的なサイクルですね。
文山 なるほど。
森井 一方、景気が悪い期間は、駐車
場の利用率が下がって料金収入が落
ちる半面、地代も下がるので、土地
所有者との交渉次第では賃料を下げ
てもらうこともできます。その意味
でも、コインパーキングは景気の浮
き沈みに対応しやすい業態だといえ
ます。現在のところ、業界は全体的

森井 そうなんです。バブル以外にも
この業界にはいろんな変遷があり、
つぶさに接しながら仕事を続けてき
ました。

文山 変遷といえば、昨年末から今年
にかけての政治経済です。自民党政権
が復活したことは我々の業界に何か
インパクトをもたらすでしょうか?
森井 確かに年明けから株価が上が
り、円安が進行して景気が良くなり
そうなムードが生まれていますよ
ね。仮にこの調子が続くとすると、
おそらくコインパーキングの契約が
更新されない、あるいは途中解約の
件数が増え、その土地がビル建設用
地に転用されるケースが増えると推
測できます。コインパーキングをス
トップして、その土地にもっと収益
性の高いビルを建てよう、というわ
けです。

に比較的安い地代でコインパーキン
グを借りることができていますが、
この先、景気が上向くと地代も上昇
していくかもしれません。その時に
慌てないよう、今から採算性の高い
駐車場を確保する、逆にいまひとつ
採算の良くない駐車場は整理するな
ど、来るべき時に備えておく必要が
あるかもしれませんね。
文山 そうですね。特に大阪は近年、
大阪駅前や天王寺駅前をはじめ、大
規模な複合再開発が進んでおり、経
済界には好ましく受け止められてい
ます。それを契機に地代が上昇に転
じる可能性もありますから、今から
しっかりした対策を講じておく必要
がありますね。

森井 さて、JPB関西支部の支部長
でもある文山さんの目には、関西方
面の駐車場市場は、今年どのように
展開していくと映っていますか。
文山 今年は、関西の本格的な駐車場
事業の幕開けになる年だと思ってい
ます。私たちの主要な顧客である店
舗、病院などを見ると、駐車場は設
置されていて多くのユーザーが利用
してはいますが、システマティック
な運営がなされているところはまだ
それほど多くありません。そもそも
店舗、病院の管理部門に駐車場を専
門に扱う担当者自体が設置されてお
らず、大半は経営者やスタッフが本
業のかたわら駐車場管理・運営をし
ているケースがほとんどなのです。
中には、自分本来の任務に支障をき
たすからと、駐車場の仕事を嫌々こ

未開拓ゾーンが潜む
関西の駐車場市場

自民党政権が
コインパーキング業界に
与えるインパクトは
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関西市場の新規開拓と支部の拡充に向けて、より一層、文山氏の手腕に期待がかかる

なしている方もいるくらいでして。
森井 駐車場はお客様を真っ先に受
け入れる大切な器ともいえる場所な
のですがね。
文山 そうですよね。店舗の活性化、
あるいは患者さんの送迎など、駐車
場の機能性、重要性はもっと注目さ
れるべきなのですが、いまひとつ認
知度は低い。都度の駐車料金はそれ
ほど高くはありませんが、多くの人
に利用していただくことで、確実に
大きな利益をもたらしてくれる経済
性を備えているわけですから、もっ
とアピールしていかないと。
森井 関西圏にはまだ開拓の余地が
残っていると?
文山 首都圏に比べれば市場規模は
小さいのですが、それでも未開拓の
部分はたくさん残っていると思いま
す。ある飲食店の例なのですが、店
舗の駐車場に無断駐車が増え、本来
の店舗利用のお客さんの車両が停め
にくい事態が起きていたんですね。
そこで当社の駐車場運営システムを
導入したところ、無断駐車の車両は
なくなり、店舗を正規に利用するお
客様が駐車できるようになった。駐
車料金の収入が増えると同時に、店
舗の売り上げも上向いたわけです。
森井 理想的な相乗効果ですね。
文山 また、ある病院では、患者さん
の車両駐車は無料にして、見舞客の
車から駐車料金を徴収するようなシ
ステムを導入したところ、見事に功
を奏して駐車料金収入が確保されま
した。
森井 関西エリアでは、そうした駐車
場の潜在的な力にまだ気がついてい
ないお客様が多いわけですね。
文山 私たちの役目として、ぜひ、こ

の可能性を広く訴求していきたいと
考えています。大阪はもちろんです
が、京都、神戸を含む京阪神地区ま
で幅広く展開していきたいですね。
車でおよそ1時間もあれば余裕で行
き来できるほどコンパクトな地域な
ので、各地の業者さんと協力体制を
築きやすい。実現すれば、先に挙げ
た店舗や病院などの成功例は、今後
さらに増やしていけると思います。

森井 旧態依然とした駐車場に最新
のシステムを導入していくにあた
り、具体的にはどんな手段を考えて
いますか。
文山 やはり「情報」が重要なキー
ワードになるでしょう。NTT東日
本さんが系列のNTTル・パルクで
Wi-Fi化を始められているなど、駐
車場内の通信環境整備が話題です
が、私たちも一部の駐車場にソフトバ
ンクさんのシステムを導入してみま
した。お客様の反応をみながら、徐々

に広めていきたいと考えています。
森井 駐車場の情報環境整備はこれ
からの時代、不可欠ですよね。そう
した付加価値を付けることでお客様
を呼び込み、駐車場料金を確保する
ことも重要なのですが、私は、お客
様にどれだけ多様な利便性を提供で
きるかがこれからの駐車場に課せら
れた命題だと思っています。Wi-Fi
化もしかりですが、EV充電設備の
導入も早急に広げていくべきサービ
スですね。
文山 そうですね。EVについても関
西支部で研修会を開くなどして、会
員企業間で知識、技術を共有してい
きたいです。
森井 技術の共有といえば、いま取り
組んでいるのが満空情報の配信技術
の開発です。今現在、この近くでは
どこの駐車場が満車で、どこなら空
室があるのか。ユーザーにとって大
切な情報をスマホに飛ばして見られ
るようにするシステムをJPBの委員
会で研究しているのです。例えばア
イパークシステムズさんの駐車場だ
けでなく、全会員企業の駐車場の情
報を網羅するわけです。JPBは同業

JPB協会会員企業の
駐車場満空情報を
スマホに配信する技術開発
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者が集まった団体なのですから、一
般的に考えればライバル企業の集合
体です。しかし、互いに足を引っ張
り合うような関係ではなく、お互い
に情報を共有しつつ、共存共栄して
いこうという連帯感の方が強いです
よね。この満空情報の配信技術に実
用化の目途が付いた暁には、首都圏
はもとより関西、九州でももちろん
共有していきます。研修会もやらな
ければなりませんね。
文山 さきほどの賀詞交歓会の中締
めで九州支部長の清家さんが、会員
企業数を増やして、業界内での発言
力をもっと拡大していこうというこ
とをおっしゃっていて、大変共感し
ました。実は近年、関西支部でも入
会に関する問い合わせが増えていま
す。支部長の立場からは非常に喜ば
しいのですが、関西の市場が東京に
比べるとどうしても小さいので、支
部内でお客様の奪い合いにならない
かという心配もありまして……。こ
ればかりは難しい問題です。
森井 さっき未開拓の市場があると

いう話はありましたが、絶対数が首
都圏のおよそ半分くらいというのが
私の実感値なので、その意味では関
西の商売は確かにシビアかもしれま
せん。サイカパーキングの大阪支店
からも厳しい話は伝わってきます。
文山 さきほど再開発が活発に行わ
れていて、先の経済には明るい見通
しも出てきたと申し上げましたが、
現段階に限れば、まだ各業界ともに
冷え込んでいることは否めません。
そんな中でコインパーキングは確実
に収益を上げてくれる優れた業態と
いうことで、新規に参入する企業が
増えているのです。
森井 それは駐車場に特化した専業
会社ですか。
文山 いえ、不動産会社が副業的に管
理・運営をするというケースが多い
ですね。
森井 九州でも駐車場管理・運営に
乗り出した不動産会社が、JPB九州
支部に入会するケースが増えている
ようです。清家支部長がそうした企
業さんも巻き込んで、協調していこ
うと旗を振っている。市場の厳しさ
はあっても、やはり関西支部も来る
者は拒まずの姿勢で入会していただ
き、協調していくことが大切ではな
いでしょうか。
文山 そのとおりですね。

森井 そして目下、もうひとつJPB全
体で取り組むべき課題が、安全・安
心な駐車場づくりです。ご存じのと
おり、コインパーキングは500㎡以

下の広さが一般的であり、法規制は
ほとんどありません。
文山 そうですね。だからこそ、我々
はJPB協会内で自主的に安全・安
心な駐車場づくりを推し進めてきま
した。
森井 ところが協会に属していない
いくつかの企業が、法規制がないこ
とに乗じ、採算最優先で本来駐車場
の出入口が不適当な交差点や横断歩
道のそばにコインパーキングをつく
る場合があります。歩行者に対して
だけでなく、他の車に対しても危険
極まりないわけで、そうしたことを
阻止するためにも、JPB自らがガイ
ドラインを策定する必要がある。そ
して、そのガイドラインをクリアし
た駐車場を認定して『（適）マーク』
を与える仕組みをつくれないか、と
いった話を国土交通省との間で進め
ています。
文山 その『（適）マーク』がない駐車
場で仮に事故やアクシデントが起き
た場合は?
森井 その駐車場メーカーで補償し
てもらうことになりますね。でも、
マークが付いていて、万が一事故が
起きた場合は、認定を与えたJPBが
補償をバックアップしていくシス
テムをつくっていこうと考えていま
す。国土交通省も支援には前向きな
姿勢を示してくれています。
文山 それは良い話ですね。ぜひ実
現して、JPBが日本のコインパーキ
ング業界を牽引するようになれば理
想的です。
森井 他に文山さんご自身で、近未来
の駐車場づくりに関してお考えはあ
りますか。
文山 「バランス」がカギになると思

JPB独自の
（適）マーク制度の
創設を目指して
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対談 　文山 功 × 森井 博35パーキング業界の明日

好評を博しているアイパークシステムズ独自の駐車場経営展開システム「エコ
キューブ」の例。開業から駐車場経営に至る全プロセスをサポートして土地オー
ナーを支援する

います。最近は若い人を中心に車離
れが進んでいるといわれていて、自
分の車を所有していない人もいま
す。あるいは所有しているけれど、
週末しか乗らないといった人もい
る。最近そうしたユーザーを当て込
んだカーシェアリングが登場し、話
題となっています。駐車場の付加価
値としてカーシェアの拠点を増やし
ていくことは大切ではないでしょう
か。自動車をひんぱんに使う人、そ
うでない人。できるだけいろいろな
人にバランス良く駐車場に来ていた
だく仕組みをつくれればいいと思っ
ています。
森井 カーシェアリングは、一部のコ
インパーキングや月極駐車場ではス
タートしていますが、確かにもっと
拡大して良い取り組みですね。
文山 駐車場にありがちな空きス
ペースも有効活用していきたいで
すね。精算機の横とか、通路とか、
ちょっとした場所にできる空きス
ペースは、車を停めることはできな
いけれど、自転車、自動二輪などを

停めておくには十分な余裕がある
場合が多い。実現できれば、駐車場
は多様な人々が集う場所になるわ
けで、そこからまた新たなビジネス
チャンスや、付加価値のアイデアが
生まれるかもしれません。
森井 そのスペースにEV充電設備を
設置することも検討していきたいと
ころですね。
文山 そうでした、EV充電設備も要
検討です。あるいは店舗などの駐車
場で、休業日や使っていない時間帯
を利用して、その街にやって来る人
の一時駐車場として開放してはどう
かというアイデアもあります。駐車
場が車で満ちていると、それだけ街
並みに賑わいを創出でき、ひいては
商店街の活性化、町興し的な効果も
見込めます。また、駐車場を一時的
に提供してくれる店舗にも活気を与
え、好影響をもたらすことができる。
今はまだプランの段階ですが、まず
は関西でどんどんチャレンジしてい
きたいですね。
森井 そうしたプランを共有しなが

ら、今年はJPB協会内の関係をさら
に緊密にして、連携を深めていく年
にしていきましょう。研修会の企画
も数を増やすだけでなく、内容にも
こだわって新しいビジネスアイデア
を学べる場にしていければいいです
ね。本日は関西支部長の文山さんと
たっぷり話すことができて、有意義
な時間となりました。どうもありが
とうございました。


